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Délibérations du conseil municipal
Nous vous invitons à consulter les comptes-rendus des conseils municipaux le site internet de la commune : 
www.commune-saint-joseph.fr

Vie municipale

Le mot du maire
Chères Saint-Joséphoises, chers Saint-Joséphois,  
Se retrouver au travers de ces mots est toujours un grand plaisir 
pour moi. J’espère sincèrement que vous allez bien, vous, ainsi que 
vos proches.
Notre commune est en mouvement permanent. Les projets se 
réalisent et notre engagement à vous servir se construit, se vit, 
jour après jour, avec une intensité intacte 
qui se bonifie à chaque instant.
J’aime à dire que servir est un privilège. 
Nos fonctions d’élus nous honorent 
et nous obligent dans cette belle et 
respectueuse mission dévolue à nos 
administrés.
L’équipe municipale est à la tâche, sans 
relâche, à mes côtés, unie pour prendre 
et assumer pleinement les choix qui 
valorisent notre quotidien. Ces choix 
forts viendront garantir un futur serein, 
équilibré pour faire de demain une réalité 
bienveillante partagée par nous tous.
Cette harmonie est, à mes yeux, la clé 
de la réussite collective. Un véritable 
gisement d’énergie et de respect mis à la 
disposition de tous les Saint-Josephoises 
et Saint-Josephois.
A l’heure où nous constatons trop 
souvent que les conflits, les oppositions, 
les divisions sont devenues la règle ou 
l’évidence d’un fonctionnement destructeur, à Saint Joseph nous 
sommes fiers de faire le choix de l’écoute active et bienveillante, 
du partage et de la solidarité qui font chaud au cœur et nous 
rapprochent un peu plus chaque jour les uns des autres.
L’énergie qui découle de cet état d’esprit est formidablement 
bénéfique et source de réalisations multiples.
L’organisation de notre tournoi international de foot a, cette 
année, défié les conditions climatiques, matérielles et logistiques. 
La détermination et la persévérance, l’entraide et l’action solidaire 
de tous ont permis que cet évènement emblématique se déroule 
pour la 43ème édition.
Je souhaite saluer et remercier notre club de foot, le FC Saint 
Joseph/Saint Martin la Plaine et plus largement, l’ensemble des 
personnes qui ont rendu cela possible, l’engagement institutionnel, 
les partenaires privés, les donateurs, les équipes, les arbitres et 
bien sûr l’intercommunalité.

La première foire de Saint-Joseph, événement inédit issu d’une 
réflexion associative et municipale, est née et s’est créée avec 
force et détermination et l’implication du tissu associatif. De 
grands thèmes sociétaux ont été mis en valeur à l’occasion de 
cette journée du 4 mai. Je salue chaleureusement et je félicite 
l’UDAM, l’Union des Associations pour le Matériel de Saint 

Joseph pour avoir relevé ce challenge et 
plus largement toutes celles et ceux qui 
ont rendu possible ce moment de partage 
intense.
C’est aussi notre carnaval autour de 
nos enfants, notre kermesse du Sou des 
écoles, les Saint Jolympiques, le premier 
rassemblement de véhicules anciens et 
sportifs au bénéfice d’une association, 
cette année AMAROSE’S, nos premières 
puces des couturières, une véritable 
réussite collective qui nous rend fiers à 
chaque instant.
Vous êtes toutes et tous les acteurs 
incontournables de la vie de notre 
commune, elle est riche de sens grâce à 
vos actions, à vos événements, à tous ces 
instants partagés.
La réalisation du quartier des CASTORS 
s’est achevée et ce projet s’inscrira 
durablement dans le temps et l’histoire de 
notre commune. Je veux, une fois de plus, 
avec mon équipe municipale, remercier les 

habitants de ce lieu de vie qui ont vécu des instants durs en lien 
avec des travaux longs et compliqués. Merci de votre patience et 
aujourd’hui profitez tout simplement du confort apporté.
Notre salle des sports la FARAVELLE poursuit sa transformation. 
Demain elle reprendra vie et donnera lieu à la création de 
nouveaux moments d’échanges et de partages, sportifs et 
associatifs.
Je terminerai cet échange en adressant mes remerciements 
sincères à nos collaboratrices et collaborateurs qui assurent, avec 
un engagement fort, leur mission au service du public, à vous 
servir, avec professionnalisme, sérieux et fierté.
A nous tous nous formons une remarquable chaîne dont les 
maillons sont liés les uns aux autres, solidement et durablement.
Cette chaîne, c’est tout simplement la VIE.
Merci pour votre confiance. 

Votre maire,
Fabrice DUCRET
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Budget communal 2024

DÉPENSES DE FONCTIONNEMENT

RECETTES DE FONCTIONNEMENT

DÉPENSES D’INVESTISSEMENT

RECETTES D’INVESTISSEMENT

Charges à caractère général
Charges de personnel et frais assimilés
Charges financières
Charges exceptionnelles

Produits des services, domaine et ventes
Impôts et taxes
Dotations et participations
Autres produits de gestion courante

Emprunts
Subventions d’équipement versées
Immobilisations corporelles
Immobilisations en cours

Dotations, fonds divers, réserves
Excédents de fonctionnement capitalisés
Subventions d’investissement
Emprunts

30 %
48 %
16 %
6 %

12 %
74 %
13 %
1 %

29 %
1 %
2 %

68 %

2 %
43 %
54 %
1 %

1. Les dépenses de fonctionnement
Ces charges à caractère général sont complexes à réduire car, 
par définition et comme dans vos foyers, elles augmentent 
comme les charges liées à l’énergie, aux contrats d’assurances, 
aux carburants utilisés dans les véhicules municipaux, aux divers 
contrats de location de matériel type photocopieur et autres. 
Sur ce budget, elles représentent 30 % de nos dépenses. Nous 
sommes parvenus à réduire de 10  000 € ce chapitre budgétaire. 
Une décision forte a été validée à savoir le changement de nos 
logiciels informatiques dont le coût d’exploitation s’élevait à 
14 000 € environ, ils passeront progressivement à 4 000 €.
Les charges de personnel représentent 48 %, elles s’inscrivent 
dans une moyenne et sont encadrées, alignées au plus juste des 
besoins de notre collectivité. Il est important de rappeler que 
les augmentations successives du point d’indice de la fonction 
publique viennent aggraver automatiquement ces charges. Ces 
augmentations décidées par l’État, sont assurées financièrement 
par notre collectivité sans compensation budgétaire.
Les charges financières représentent 16 %, elles sont le reflet 
des annuités des emprunts supportées par nous tous, elles 
matérialisent une bonne santé financière en lien avec les projets 
audacieux portés et exécutés par notre collectivité.
Concernant les autres charges de gestions courantes, nous 
trouvons la redevance SDIS (service incendie) qui progresse 
de 13 % soit la somme de 48 000 €, contre 42 000 € l’année 
précédente, le SIEL, gestion de l’éclairage public, nous passerons 
en LED cette année donc des économies seront réalisées, nous 
trouvons également le budget de notre CCAS qui évolue de 
4 000 € à 8 000 € assurant notre volonté d’action dans le 
domaine de l’action sociale (seniors et jeunesse) 

2. Les recettes de fonctionnement
Il est aisé de constater que l’essentiel de nos recettes de 
fonctionnement est issu de l’impôt et des différentes taxes 
existantes. Cela représente 74 % de notre budget en recettes 
de fonctionnement. Il est important de revenir sur le fait que, 
chaque année, les bases d’imposition sont revalorisées par l’État 
à hauteur de l’inflation et, de ce fait, font augmenter les recettes 
des collectivités. L’évolution des taux communaux est décidée 
par la municipalité et ils n’ont pas augmenté pour les années 2023 
et 2024. Le défi sera de taille pour l’année 2025.

3. Les dépenses d’investissement
Ces dépenses pour plus de 68 % sont dues à notre rénovation et 
agrandissement de la salle de la FARAVELLE (immobilisation en 
cours). Ce projet d’un coût de plus de deux millions d’euros est 
subventionné à 80 % par l’État, la Région, le Département, le SIEL, 
la CAF, l’Agence Nationale du Sport et Saint Étienne Métropole 
avec son plan de relance métropolitain. Le reste à charge pour 
notre commune est donc de 20 %. L’emprunt est venu permettre 
cette dépense. L’ensemble de cette charge financière devrait être 
portée sur deux exercices budgétaires, 2023 et 2024.
La charge liée à l’emprunt est de 29 %, mais ce chiffre nécessite 
une analyse particulière car il s’équilibre au fur et à mesure du 
versement des subventions obtenues et des financements versés 
par les établissements bancaires.

4. Les recettes d’investissement
L’excédent capitalisé représente 43 % soit 700 000 € et témoigne 
de la bonne santé budgétaire de notre collectivité, héritage des 
mandatures précédentes que nous avons à cœur de préserver 
tout en étant audacieux dans nos projets (CASTORS et 
FARAVELLE).
Les subventions à l’investissement totalisent fièrement 54 % pour 
la somme de 876 540,88 €.

Une toute nouvelle équipe administrative
Suite au départ de deux collaboratrices administratives, nous 
avons eu la chance d’accueillir Madame Vanessa CALDERONE 
qui occupait la fonction de chef d’entreprise dans le domaine 
privé sur la commune de Rive de Gier. Dans un premier temps, 
Vanessa a fait le choix de faire un stage de découverte au sein 
de notre collectivité. Rapidement convaincue, elle s’est orientée 
vers le Centre de Gestion de la Fonction Publique 42 dans le 
but d’intégrer la formation de secrétaire de Mairie. C’est environ 
200 personnes qui se sont présentées pour une promotion de 
15 places validées et nommées « Promotion Olympe ». Mme 
CALDERONE a pris la fonction de secrétaire de Mairie et la 
responsabilité de notre secrétariat le 8 avril dernier. Nous 
sommes heureux de la compter parmi nous et lui souhaitons de 
réussir ce challenge.

Nous avons eu également la chance d’accueillir Madame Priscillia 
PIZZOLO, issue de la même promotion du CDG 42 sur la 
formation de secrétaire de Mairie. Priscillia était en charge de 
la responsabilité d’un établissement privé bien connu de tous, 
Yves Rocher. Désireuse de donner une nouvelle dimension à 
son expérience professionnelle, Mme PIZZOLO a relevé le défi 
courageux de cette formation et fait le choix de nous rejoindre 
sur un poste à temps partiel.

Nous souhaitons saluer. également l’arrivée de Madame Christelle 
CROZIER. Cette collaboratrice de valeur est en poste mutualisé 
avec la commune de Farnay, puis progressivement elle rejoindra 
totalement notre collectivité. Christelle, accompagnée de son 
époux, était chef d’entreprise d’un commerce sur la commune 
de Saint Etienne.

La municipalité tient à féliciter ces deux nouvelles collaboratrices, 
Vanessa et Priscillia pour leur réussite dans ce parcours de 
formation qui se doit d’être valorisé et à féliciter Christelle 
pour son courage et sa volonté de changement vers un nouvel 
avenir professionnel. Nous tenons à leur adresser tous nos vœux 
de succès dans leurs missions au quotidien au service de nos 
concitoyens.

Madame GARREL a souhaité se diriger vers une toute nouvelle 
carrière en intégrant le Ministère de l’Intérieur. Nous lui 
souhaitons une très belle continuation dans ses projets.

Madame GRUBISA qui était en détachement de la Métropole 
a fait le choix de réintégrer son poste initial, choix que nous 
respectons.

Nous les remercions toutes les deux pour leur investissement à 
nos côtés. 

Fabrice DUCRET

Le vote du budget est toujours un moment fort pour le conseil municipal.
L’élaboration de ce budget est travaillée en commission Finances. Cette projection est primordiale, car elle est destinée à préparer, 
analyser et argumenter les choix et orientations voulus sur l’exercice budgétaire annuel. Cette année, nous avons souhaité amplifier 
l’analyse de notre budget pour réaliser des économies en poussant plus loin l’étude des dépenses et recettes. Pour cela, deux réunions 
finances ont été menées par semaine dès le mois de janvier. Je tiens à remercier sincèrement cette équipe pour sa disponibilité et la 
qualité du travail réalisé.

La réussite budgétaire est l’affaire de tous.
Notre engagement est total en la matière, conjuguant prudence et audace. Le suivi budgétaire sera renforcé cette année avec la 
création d’un groupe spécifique issu de la commission Finances. Son rôle sera de suivre, d’analyser et de comparer chaque dépense et 
chaque recette pour optimiser notre action et préparer dès à présent le budget 2025.

Fabrice DUCRET
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Vie municipale

Un beau composteur collectif

Vie municipale

L’association de l’UDAM a 
mis en place un composteur 
collectif pour la commune lors 
de sa première foire agricole 
qui a eu lieu le samedi 4 mai 
2024. Dans le cadre de cette 
foire, les enfants du périscolaire 
ont joué un rôle essentiel en 
embellissant le composteur 
d’une décoration conçue en 
collaboration avec l’artiste 
peintre Madame Gorizia 
TANZILLI. Cette démarche 
vise à sensibiliser les enfants 
aux enjeux environnementaux 
et à les impliquer activement dans la gestion des déchets en mettant en place des règles de tri. L’objectif principal est de former les 
enfants à devenir des citoyens responsables, engagés et conscients de l’importance de la préservation de l’environnement.

Wassilia BELHADJ

Un soleil printanier éclairait ce 8 
mai pour le 79ème anniversaire de 
l’armistice 1945.

A l’invitation de nos élus, une 
assistance plutôt réduite a ranimé 
le souvenir de ce jour décisif de 
notre Histoire.

Etaient présents un détachement 
des sapeurs pompiers de Saint 
Martin la Plaine ainsi qu’un 
représentant de la Gendarmerie 
Nationale.

A la suite des traditionnels dépôts 
de gerbe, d’abord à la stèle Mancini 
Capaldi à Frigerin, puis place 
Jean Bourge et enfin devant le 
monument aux morts du cimetière 
de la commune, ont eu lieu les 
lectures des communiqués officiels. 
Puis un instant de recueillement, 
suivi de la Marseillaise, clôt la 
commémoration.

A l’invitation de Monsieur le Maire, 
les participants sont venus partager 
le verre de l’amitié dans les locaux 
de la mairie.  

Jean CORON

Résultats des élections européennes Commémoration
du 8 mai 1945

Liste

POUR UNE HUMANITÉ SOUVERAINE

POUR UNE DÉMOCRATIE RÉELLE : DÉCIDONS NOUS-MÊMES

LA FRANCE FIÈRE, SOUTENUE PAR ÉRIC ZEMMOUR

LA FRANCE INSOUMISE, UNION POPULAIRE

LA FRANCE REVIENT,  AVEC MARINE LE PEN

EUROPE ÉCOLOGIE

FREE PALESTINE

PARTI ANIMALISTE, LES ANIMAUX COMPTENT, VOTRE VOIX AUSSI

PARTI RÉVOLUTIONNAIRE COMMUNISTE

PARTI PIRATE

BESOIN D’EUROPE

PACE, PARTI DES CITOYENS EUROPÉENS

ÉQUINOXE, ÉCOLOGIE PRATIQUE ET RENOUVEAU DÉMOCRATIQUE

ÉCOLOGIE POSITIVE ET TERRITOIRES

FREXIT, POUR LE POUVOIR D’ACHAT ET POUR LA PAIX

PAIX ET DÉCROISSANCE

POUR UNE AUTRE EUROPE

LA DROITE POUR FAIRE ENTENDRE LA VOIX DE LA FRANCE EN EUROPE

LUTTE OUVRIÈRE LE CAMP DES TRAVAILLEURS

CHANGER L’EUROPE

NOUS LE PEUPLE

POUR UN MONDE SANS FRONTIÈRES NI PATRONS, URGENCE RÉVOLUTION

POUR LE PAIN, LA PAIX, LA LIBERTÉ, PRÉSENTÉ PAR LE PARTI DES TRAVAILLEURS

L’EUROPE ÇA SUFFIT

NON, PRENONS-NOUS EN MAINS

FORTERESSE EUROPE, LISTE D’UNITÉ NATIONALISTE

RÉVEILLER L’EUROPE

NON À L’UE ET À L’OTAN, COMMUNISTES POUR LA PAIX ET LE PROGRÈS SOCIAL

ALLIANCE RURALE

FRANCE LIBRE

EUROPE TERRITOIRES ÉCOLOGIE

LA RUCHE CITOYENNE

GAUCHE RÉNIE POUR LE MONDE DU TRAVAIL, SOUTENUE PAR FABIEN ROUSSEL

DÉFENDRE LES ENFANTS

ÉCOLOGIE AU CENTRE

DÉMOCRATIE REPRÉSENTATIVE

ESPERANTO LANGUE COMMUNE

LIBERTÉ DÉMOCRATIQUE FRANÇAISE

Pourcentage

0,12 %

0,00 %

5,93 %

6,86 %

39,53 %

4,65 %

0,00 %

2,09 %

0,00 %

0,00 %

13,37 %

0,00 %

0,47 %

0,47 %

1,51 %

0,00 %

0,00 %

7,21 %

0,81 %

0,00 %

0,00 %

0,12 %

0,00 %

0,81 %

0,00 %

0,00 %

9,65 %

0,00 %

2,56 %

0,00 %

0,23 %

0,00 %

2,44 %

0,12 %

1,05 %

0,00 %

0,00 %

0,00 %

Voix

1

0

51

59

340

40

0

18

0

0

115

0

4

4

13

0

0

62

7

0

0

1

0

7

0

0

83

0

22

0

2

0

21

1

9

0

0

0

N°

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

31

32

33

34

35

36

37

38

Conduite par

DEHER-LESAINT Léopold-Édourad

PONGE Philippe

MARÉCHAL Marion

AUBRY Manon

BARDELLA Jordan

TOUSSAINT Marie

AZERGUI Nagib

THOUY Hélène

TERRIEN Olivier

ZORN Caroline

HAYER Valérie

ALEXANDRE Audric

CHOLLEY Marine

WEHRLING Yann

ASSELINEAU François

SIMONIN Michel

FORTANÉ Jean-Marc

BELLAMY François-Xavier

ARTHAUD Nathalie

LARROUTUROU Pierre

RENARD-KUZMANOVIV Georges

LABIB Selma

ADOUE Camille

PHILIPPOT Florian

HUSSON Édouard

BONNEAU Pierre-Marie

GLUCKSMANN Raphaël

HOAREAU Charles

LASSALLE Jean

LALANNE Francis

LACROIX Guillaume

ELMAYAN Lorys

DEFFONTAINES Léon

COSTE-MEUNIER Gaël

GOVERNATORI Jean-Marc

TRAORÉ Hamada

PATS D’ILLIERS Laure

GRUDÉ Patrice

• Inscrits : 1546
• Votants : 887

• Exprimés : 860
• Abstentions : 659

• Nuls : 15
• Blancs : 12
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Vie municipale

Rencontre citoyenne

Le 10 novembre 2023, l’équipe du conseil municipal a 
reçu les habitants de Saint Joseph à la salle du Cercle 
lors d’une réunion publique de mi-mandature.
C’est environ quatre-vingt personnes qui se sont rendues 
disponibles. Le maire et ses adjoints ont ainsi pu débattre avec 
le public des différents projets réalisés depuis leur prise de 
fonctions, ainsi que des projets en cours. En voici un bref résumé. 
Précisons tout d’abord que les deux gros projets de la mandature, 
la rénovation du quartier des Castors et de la Faravelle ont 
été lancés avec succès. Ces deux chantiers sont d’une ampleur 
inédite et permettront d’améliorer la vie au quotidien sur notre 
commune. C’est une grande fierté pour l’équipe municipale.

A propos de la vie de la commune
La rénovation des sanitaires publics au sein de l’école et au niveau 
du local des boulistes est une volonté appuyée pour améliorer le 
quotidien des habitants.
Des questions ont été posées sur la sécurité routière au niveau 
du Pizay, du stop du garage Lapeyre, de l’impasse du Puit du Bois 
Forêt, de la rue des Martyrs de la Résistance ou encore de la 
traversée du Bourg. Des réflexions sont initiées conjointement 
avec les services de Gendarmerie pour faire des opérations de 
contrôle.
Sur la question du mobilier urbain tel que des ralentisseurs ou 
des miroirs, c’est difficilement envisageable car l’efficacité est très 
faible pour un coût élevé. De plus le côté réglementaire en la 
matière est très limitant.  C’est un nouvel aménagement à l’entrée 
du bourg qui prendra forme en 2025 (trottoir et réduction de la 
chaussée). C’est un aménagement sur la route du 3 juillet 1867 
qui a été réalisé avec la rénovation des marquages au sol et la 
création d’un arrêt de bus sécurisé. 
La place des enfants au sein du village est un sujet au cœur de 
toutes les attentions et est envisagée à travers la végétalisation 
du centre bourg pour promouvoir une éducation en extérieur ou 
encore la diversification des activités proposées à la Faravelle. La 
rénovation totale du gymnase avec la restructuration du parking 
attenant permettra d’atteindre ces objectifs.

A propos de l’urbanisme de la commune
Les règles s’appliquant aux travaux en cours sur la création du 
Plan Local d’Urbanisme intercommunal (PLUi) ont été présentées 
et le point a été fait sur la loi Zéro Artificialisation Net (ZAN) 
qui pour l’instant est contestée par notre Président de Région 

; sur le Projet d’Aménagement et de Développement Durable 
(PADD) qui implique une réflexion sur la mobilité (plan vélo de 
Saint Etienne Métropole) ainsi que sur la réutilisation des petits 
espaces d’agriculture ; sur la manière de différencier les différents 
statuts (urbain, agricole, naturel, forestier) ; sur les travaux 
réalisés dans l’objectif de protection du patrimoine en valorisant 
les anciens bâtis agricoles ; sur le Plan de Prévention des Risques 
Miniers (PPRM) qui touche le bas de notre commune sur de 
nombreuses zones ; ainsi que sur la qualification des différentes 
zones urbaines sur la commune. Ce sujet étant très vaste, une 
chose essentielle est à retenir : la commune travaille activement 
autour d’un groupe de réflexion afin d’apporter des propositions. 
Le résultat dépendra du choix et de l’arbitrage des élus de la 
métropole qui acteront et décideront de la forme finale du PLUi.
Une présentation du Plan Communal de Sauvegarde (PCS) a 
également été faite qui contribue, à l’échelle communale, à la 
prévention des risques et à la gestion des crises associées.

A propos de la communication de la commune
L’installation de la fibre dépend de l’opérateur Orange qui avance 
petit à petit. L’avancée peut être suivie sur le site reseaux.orange.
fr/les-cartes-de-couverture/carte-de-couverture-fibre 
Les principaux outils de communication de la commune, Illiwap 
et le site internet ne cessent de voir leur utilisation croître de par 
leur nombres d’inscrits (2000) ainsi que le nombre d’informations 
relatives à la commune publiées par jour. Il faut préciser que le 
site internet de la commune, grâce à de nombreuses heures de 
travail a été refait à neuf et est maintenant totalement accessible.

A propos des finances
De nombreuses réflexions sont amorcées dans l’objectif de 
réduire les dépenses de la commune, comme le passage de 
l’éclairage public aux LED (plan de relance métropolitain), qui 
permettrait de réduire la consommation énergétique et de 
revoir les règles d’éclairage.

Cette réunion a été extrêmement constructive pour la 
municipalité qui a pu avoir un retour sur ses actions et pouvoir 
diriger ses futurs projets.
On espère que cet échange a également été enrichissant pour les 
personnes présentes. Un grand merci à toutes celles et ceux qui 
nous ont fait le plaisir d’être présents. Nous espérons vous voir 
nombreux lors de la prochaine réunion citoyenne !

Antoine CHOUVION

Vie municipale

Déchets, du tri et du compostage
Depuis le 1er janvier 2023, les consignes de tri ont évolué 
pour toutes les communes de Saint Étienne Métropole.

Les habitants de Saint Joseph ont également été dotés de 
bacs jaunes pour remplacer les anciens sacs plastiques. Notre 
commune fait partie des très bons élèves en matière de tri et 
nous nous sommes rapidement aperçus que les fréquences de 
collecte ne sont plus adaptées, à savoir :

• Une fois par semaine pour les ordures ménagères.

• Toutes les 2 semaines pour les bacs jaunes.

À plusieurs reprises nous l’avons signalé à la Commission 
Déchets de SEM. Ils nous ont fait part de l’impossibilité d’une 
réorganisation au cas par cas des communes. En effet, le marché 
de collecte des déchets ménagers prend fin le 31 mai 2025. A 
partir de juin 2025, les fréquences de collecte seront adaptées, 
avec en particulier une collecte hebdomadaire des bacs jaunes. 

Nous sommes néanmoins dans l’attente d’une réponse favorable 
de SEM pour envisager ce changement de fréquences de collecte 
avant mi-2025 à Saint Joseph. En attendant, nous vous incitons à 
ne pas sortir vos bacs d’ordures ménagères systématiquement 
toutes les semaines quand ils ne contiennent que très peu de 
sacs.

La hausse du coût de l’enfouissement des ordures ménagères 
est une réalité. Après l’extension des consignes de tri à tous les 
emballages, la généralisation du tri à la source des biodéchets 
entre en vigueur. Afin de permettre aux usagers de réduire les 
déchets alimentaires de leurs ordures ménagères, Saint Étienne 
Métropole souhaite développer le compostage de proximité. 
Pour ce faire, vous pouvez demander votre kit sur leur site 
internet. Une date et un lieu de retrait vous seront proposés 
(voiture obligatoire).
Samedi 30 novembre sur la commune de Saint Joseph.

Paméla BONNAND
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Évènements Évènements

Repas des seniors Rassemblement de voitures de prestige

Chapeaux !

Le samedi 6 janvier, comme chaque début 
d’année, l’équipe du CCAS a reçu les 
seniors de plus de 70 ans qui souhaitaient 
faire la fête ensemble à la Salle du Cercle, 
parée de décorations de Noël.
Cette année, une centaine de personnes a 
répondu présent au repas préparé par le traiteur 
GC de Génilac qui nous a régalé avec son poulet 
aux morilles et sa farandole de desserts. Les 
membres du CCAS très élégants pour l’occasion 
et quelques élus ont effectué le service.
L’ambiance était festive, avec le groupe Groov’OX 
et sa chanteuse Sandra qui nous a ravi aussi bien 
à écouter à sa table qu’à danser sur la piste. 
A noter quelques petites nouveautés : un diaporama des éditions précédentes et une chorégraphie de Noël surprise des membres du 
CCAS. Tout le monde est reparti avec le sourire et l’envie de renouveler ce moment de partage bienveillant.
Un colis de fêtes de Noël a été distribué aux personnes de plus de 80 ans de la commune, pendant les vacances de Noël. Il était 
composé de douceurs locales : terrine du GAEC de la Colline, jus de fruit Font, perles mielifiques de la Ferme Miélifique (Mornant), 
biscuits de Nono (Véranne), papillotes Revillon (Sorbiers) et d’une carte de vœux décorée par les enfants de l’école. Nos aînés 
résidant maintenant en EHPAD ont eu une serviette de table brodée Saint Joseph.

Sandrine COMTET

Pour la première fois, la commune, via son pôle animation solidaire, a organisé le premier rassemblement de voitures anciennes et 
de prestige, le dimanche 14 avril, avec l’aide d’une dizaine de passionnés.

L’idée est de pouvoir rendre l’événement annuel si possible et à chaque fois au profit 
d’une association différente.
Cette année c’est l’association Amarose’s de Sorbiers qui en a bénéficié. C’est une 
association qui lutte contre la récidive et les complications liées au traitement du 
cancer du sein par le sport. Les membres de l’association et des amis bénévoles ont 
tenu la buvette et les deux food-trucks sur place : le Vieux Tacot de Saint Martin la 
Plaine et la Bella Piazza (présente sur la place de Saint Joseph tous les vendredis 
soirs) ont reversé une partie de leurs bénéfices de la journée à l’association. Merci 
aussi à la Cave Balthazard.
Derrière la mairie, il y avait aussi des jeux surdimensionnés en bois et des tatous, pour 
les petits et grands.
Les véhicules se sont succédés toute la journée sur les parkings du bourg. Nous avons 
eu des Tractions, des 2CV, une Dauphine, des R5, des BMW, des Chevrolet de 
différentes générations, des Ford Mustang, des Porsche, des Lotus... que de beaux 
bolides d’hier et d’aujourd’hui ! 

Un public de Saint Joseph et des communes voisines, d’avertis et de non-connaisseurs, est venu les admirer avec des explications de 
leurs propriétaires. « On a pu revoir la voiture de notre enfance. » disaient certains.
C’est une animation qui a permis de mettre en avant des voitures de collection, des voitures anciennes, de sport et de prestige. Il était 
difficile de pouvoir prévoir le nombre de véhicules qui seraient présents, mais avec une splendide météo, les parkings n’ont jamais 
désempli.
On remet ça l’an prochain avec plaisir !

Sandrine COMTET

Nous étions 30 pour cette superbe sortie au 
musée du chapeau de Chazelles-sur-Lyon.  Ce fut 
une belle découverte pour beaucoup, émouvante 
pour certains comme Marie-Claude dont le 
grand-père était à l’appropriage sur ce site. Nous 
avons eu une guide de qualité qui nous a appris 
toutes les étapes de fabrication des chapeaux en 
feutre de poils de lapin et de lièvre. La vie n’était 
pas facile pour nos anciens qui faisaient un travail 
formidable. Nous avons terminé au restaurant 
attenant Chapelier gourmand, qui nous a régalé 
de produits locaux succulents.  Une belle journée 
ensemble qui s’est terminée vers 16 h avec le 
sourire de tous.

Sandrine COMTET
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C’est tout d’abord un document stratégique 
qui traduira un projet politique à l’échelle de 
l’ensemble de la Métropole.
Il s’agit aussi d’un projet solidaire qui garantit 
que le développement des 53 communes se 
fasse de façon cohérente et complémentaire.
Au final, le PLUi sera un outil définissant 
les règles de construction à l’aide d’une 
carte de zonage et d’un règlement écrit. 
Il remplacera, une fois approuvé, les Plans 
Locaux d’Urbanisme actuels, à l’échelle des 
communes.

5 objectifs majeurs guident l’élaboration 
du PLUi de Saint Étienne Métropole :
1. Une Métropole d’envergure grâce à un 
positionnement territorial affirmé, à l’échelle 
régionale et du Sud Loire.
2. Une Métropole au développement 
équilibré, qui prend en compte toutes 
les communes de la Métropole dans leur 
diversité.
3. Une Métropole dynamique et 
attractive, pour accueillir des habitants 
et des entreprises, maintenir une vie 
commerciale équilibrée, mais aussi valoriser 
l’agriculture.
4. Une Métropole responsable et 
attachée au bien-être de ses habitants, en 
relevant les défis énergétiques et climatiques 
et en préservant les espaces naturels, pour 
donner un cadre de vie qualitatif et durable 
aux citoyens.
5. Une Métropole au plus près des 
habitants en facilitant les déplacements 
sur le territoire, en développant des 
équipements et une offre de logements 
adaptée à tous les besoins mais aussi en 
encourageant l’aménagement d’espaces 
publics performants et résilients.
Un groupe de travail composé d’élus a été 
mis en place et se réunit régulièrement. 
Durant ces temps d’échanges collectifs, nous 
pouvons nous projeter à savoir comment 
nous souhaitons voir notre territoire évoluer. 
Nous sommes également accompagnés de 
façon régulière par des équipes de techniciens 
en urbanisme de l’agence Epures et de 
Saint Etienne Métropole. Nous envisageons 
l’organisation d’une rencontre publique au 
cours de la rentrée 2024 afin de pouvoir 
échanger sur les différents impacts induits 
de la loi Résilience Climat ainsi que de la 
prise en compte de l’objectif national de Zéro 
Artificialisation Nette en 2050. 

Julien FREYCON

Vivre ensemble

Qu’est-ce qu’un PLUi ?

Évènements

Commémoration de la fin de la guerre d’Algérie

Mardi 19 mars, 
62ème anniversaire de la fin de la guerre d’Algérie.
A l’invitation du maire et de son conseil, un temps de recueillement a été 
observé devant la stèle du parking des randonneurs en mémoire de ces années 
douloureuses.
Aux côtés des anciens combattants d’Algérie de Saint Joseph et Saint Martin 
réunis sous le drapeau de la FNACA, représentés par Emile BLANC et 
Robert LAROCHE, ce sont deux élèves de la classe de CM2 emmenés par 
leur institutrice, Mme COMTE, qui ont déposé la gerbe devant la pierre 
du souvenir. Un détachement de sapeurs pompiers de Saint Martin était 
présent également.
Après lecture des communiqués officiels, la Marseillaise mit fin à la 
cérémonie. Les participants ont été conviés à partager le verre de l’amitié 
dans les locaux de la mairie.

Jean CORON
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Place aux enfants

Depuis la rentrée de septembre une nouvelle structure à vu 
le jour, son nom : ADOS JO. Elle s’adresse à des jeunes de 14 
à 17 ans. Ce groupe fonctionne hors vacances scolaires. Les 
jeunes peuvent décider et organiser leurs activités ou projets 
(recherche, autofinancement, réalisation). Ils s’impliquent dans la 
mise en place de projets et d’animations, ils mettent en place des 
actions avec les partenaires locaux en favorisant l’échange avec 
les associations par exemple, comme lors du marché de Noël ou 
d’autres évènements. 

Une structure qui travaille sur les objectifs de 
développement durable.
Depuis ce début d’année 2024, le centre de loisirs a axé son projet 
pédagogique sur les 17 ODD. Certains seront abordés durant 
cette année à travers le jeu, les livres, les activités culturelles et 
les sorties. 
En février ont été abordés l’objectif numéro 3 : Bonne santé 
et bien-être et l’objectif 12 : Consommation et production 
responsable. L’équipe d’animation a planché sur l’équilibre 
alimentaire, la cuisine, la consommation de produits de saison.
En avril l’objectif 13 : l’Action climatique a permis de sensibiliser 
les enfants sur les changements climatiques à travers leur vie 
quotidienne et pour cela des ateliers de jardinage, une rencontre 
avec un apiculteur sur le rôle essentiel des abeilles, la réalisation 
d’un terrarium, une sortie à la volerie du forez ont été au 
programme.
Pour ce mois de juillet le sport sera à l’honneur en parallèle 
des jeux olympiques qui auront lieu en France. La stratégie dite 
Olympisme 365 qui engage au renforcement du rôle du sport 
en tant que partenaire important pour la réalisation des ODD 
sera l’objectif de travail de l’équipe d’animation. Utiliser le sport 
en abordant la santé, l’inclusion et l’éducation, telle est l’ambition 
de cet été

Denise RIVIÈRE

Les classes de CM1 et de CM2 ont bénéficié d’une intervention 
en classe de la fédération des chasseurs sur le thème des haies : 
leur importance pour la biodiversité, leur composition, les 
animaux qui y vivent, etc. A l’issue de cette intervention, les élèves 
sont allés planter deux haies, aidés par de nombreux bénévoles. 
Au printemps, les élèves se rendront sur un autre site de la 
commune, pour voir comment les haies qu’ils ont plantées vont 
évoluer dans les années à venir. 
Comme chaque année, les CM2 ont participé au concours Les 
Petits Champions de la Lecture. Le principe : lire le texte de 
son choix pendant 3 minutes. Cette année, c’est Manon MANTIO 
qui a été élue meilleure lectrice de la classe et qui a pu participer 
à la finale départementale à Rive de Gier en mars dernier. 
Les CM2 ont beaucoup travaillé en début d’année sur le thème de 
la bande dessinée. Ils ont ensuite eu la chance d’accueillir, dans le 
cadre du festival BD Arts, le dessinateur et auteur Sylvain AIMES. 
Ce dernier a offert à chaque élève un guide pour réaliser pas à 
pas leurs propres personnages de BD. Les élèves ont ensuite, 
pendant plusieurs semaines, seuls ou par deux, écrit et dessiné 
leurs propres histoires, qu’ils ont envoyées au festival scolaire de 
la BD d’Angoulême. 
La classe a également participé au concours scolaire Le Petit 
Journal du Patrimoine. Pour l’année scolaire en cours, le thème 
retenu est celui du patrimoine au bord de l’eau. Ce sujet nous 
a semblé particulièrement intéressant, surtout pour nous qui 
avons sur notre territoire des ruines de l’aqueduc romain du 
Gier. Nous avons donc rencontré des membres du Syndicat 
Intercommunal de l’Aqueduc Romain du Gier (SIARG) qui 
sont venus en classe nous expliquer des tas de choses très 
intéressantes : l’histoire de l’aqueduc du Gier, son tracé de Saint 
Chamond jusqu’à Lyon, etc. Quelques jours plus tard, nous nous 
sommes rendus sur les ruines de l’aqueduc. De retour en classe, 
nous avons rédigé des articles pour réaliser un journal de 4 pages. 
Pour compléter nos connaissances, nous nous sommes rendus à 
Lyon en mars, avec la classe des CE2-CM1. Au programme : visite 
du musée gallo-romain et du site antique de Fourvière, pour 
découvrir où arrivait l’aqueduc et parfaire nos connaissances sur 
ce sujet. Grâce à nos guides, nous avons également découvert le 
Vieux Lyon, ses façades, ses traboules, jusqu’à la place Saint Jean. 
Une fois notre journal terminé, nous avons pu l’envoyer et nous 
attendons avec impatience les résultats du concours.
Pour terminer l’année en beauté, les classes de CM2 et des 
CE2-CM1 se rendront à Sainte Croix en Jarez début mai. Au 
programme : atelier d’archéologie, visite de la Chartreuse pour 
comprendre comment vivaient les moines au Moyen-Âge et 
randonnée autour du village. 
Nous profitons de cet article pour remercier le Sou des écoles 
qui, grâce à ses actions et son soutien, nous permet de financer 
une grande partie de nos sorties scolaires. 

Barbara COMTE

C’est un groupe d’une quinzaine d’ados qui se réunit une 
dizaine de vendredis soirs. En fin d’année, un local leur sera 
mis à disposition par la municipalité. Ils auront la charge de son 
aménagement. 

Renseignements : denise.riviere@commune-saint-joseph.fr

L’accueil de loisirs ADOS JO

Le centre de loisirs 3-11 ans

Des nouvelles de l’école



19 / Saint’Jo Info • # 89 • Juillet 2024 • www.commune-saint-joseph.fr18 / Saint’Jo Info • # 89 • Juillet 2024 • www.commune-saint-joseph.fr

Place aux enfants Place aux enfants

Le Carnaval 2024 a été un événement haut en couleur, 
mêlant l’enthousiasme des enfants du périscolaire et 
l’esprit sportif des Jeux Olympiques.

Sous le thème olympique, 80 enfants ont pris d’assaut la scène, 
accompagnés par une présentatrice dynamique, pour offrir 
un spectacle inoubliable. Au cœur de cette célébration, six 
chorégraphies ont été présentées, chacune représentant un sport 
olympique emblématique : natation synchronisée, gymnastique, 
rugby, boxe, capoeira et twirling bâton.

Ce qui a rendu cet événement encore plus remarquable, c’est 
l’engagement des enfants en amont. Ils ont travaillé sur les 
différents sports. Le final, aux couleurs du Brésil, a transporté 
le public dans un univers festif et chaleureux, les costumes ont 
ajouté une touche de magie. Une belle occasion pour les enfants 
de se rassembler et de célébrer les J.O.

Wassila BELHADJ

Le spectacle a été une vague 
d’émotions pour moi, car je suis 
assez timide devant le public. Grâce 
aux conseils de Wassila, tout s’est 
bien passé. J’ai eu le trac, mais aussi 
la joie de faire ce spectacle.

J’ai vaincu ma peur et je n’ai pris 
que du plaisir à monter sur scène 
et parler, montrer à tous ce que 
j’ai dans le ventre, mes qualités, ce 
que je sais faire. Tout comme mes 
camarades.

J’ai adoré jouer, mais j’ai surtout aimé l’enchainement et que tout 
le monde joue un rôle, aussi bien les petits que les grands. De 
plus le public et Wassila étaient avec nous.

On m’a toujours dit que monter sur scène était facile si on 
imaginait les gens d’une manière rigolote... mais pas du tout, il 
faut juste prendre confiance en soi !

Julia TOGNARI (CM2)
Journaliste en herbe

Les coulisses du CarnavalL’esprit des J.O. anime les enfants de la commune

Du 6 au 9 février, les classes de maternelle ont ouvert 
leur porte aux familles.
Ce fut l’occasion de renforcer la coéducation parents/enseignants. 
Le thème cette année était Agir, s’exprimer, comprendre  à 
travers l’activité du corps.

Les parents ont pu aider les enseignants lors d’une activité avec 
des parcours motricité et encadrer les enfants lors d’une balade 
dans le village pour accrocher de la nourriture pour les oiseaux. 
Ils ont aussi pu venir sur des temps d’accueil et sur des séances 
organisées autour des jeux de société.

Raphaele LAVY

La semaine de la maternelle
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Cadre de vie

L’escalier du parking
des randonneurs
C’est à la suite d’un accrochage par le bus scolaire que l’escalier 
en bois qui se trouve sur le parking des randonneurs s’est vu 
fortement dégradé.
La municipalité a fait le choix de le reconstruire en pierre 
et en aluminium pour qu’il soit plus solide et plus durable. Les 
matériaux ont été choisis pour s’implanter au mieux dans notre 
environnement.

Fabrice DUCRET

Vie associative

Première foire de Saint Joseph

La première édition de la foire de Saint Joseph, qui a eu 
lieu le 4 mai 2024, a été le fruit de 10 mois de préparations 
intenses.

Avec une centaine d’artisans et d’artistes, des métiers de bouche, 
des producteurs locaux, des agriculteurs, des paysagistes et des 
exposants en rénovation de l’habitat, les allées étaient animées et 
riches en découvertes pour les visiteurs.

Malgré une météo capricieuse, environ 4000 visiteurs ont déambulé 
dans les allées.

L’association La Boule Loisir a régalé les participants avec un 
délicieux saucisson chaud accompagné de pommes de terre 
sarasson, distribuant près de 300 repas. Les bénévoles, au nombre 
d’une vingtaine, ont assuré le service au bar, permettant à chacun 
de se désaltérer.

Une attention particulière a été portée aux bénévoles qui ont géré 
les parkings avec brio, contribuant ainsi au bon déroulement de 
l’événement.

La présence massive d’exposants et de visiteurs témoigne du 
succès de cette première édition, où l’implication de tous a été 
essentielle.

Laurent ALONZI
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Vie associative

Une médaille bien méritée
Parmi les 17 récipien-
daires ligériens pour 
l’année 2024 d’une mé-
daille de bronze de la 
jeunesse, des sports et 
de l’engagement asso-
ciatif, se trouve un ha-
bitant de Saint-Joseph. 
Michel POUZADOUX, 
président de l’associa-
tion La mine d’or de 
Bissieux. Un bénévole 
méritant. 

Cette mine d’or est «connue» depuis longtemps. Pendant des 
siècles, comme la Belle au bois dormant, elle a sommeillé et 
entretenu des rêves et des contes parmi les habitants de notre 
commune et même plus loin.
En prince charmant, Michel POUZADOUX a réveillé 
ce lieu. Il y a une trentaine d’années, quand on se 
promenait dans le vallon de La Combe, on voyait une 
galerie s’enfoncer dans le versant et, un peu plus loin, 
on pouvait entrouvrir la porte rouillée qui cachait, 
qui sait, un trésor. Intéressé depuis longtemps par les 
archives minières, lorsqu’il s’installa dans notre région, 
Michel eut tôt fait d’entreprendre des recherches pour 
découvrir les secrets de cette mine. Si bien qu’en 2003, 
il eut peu de peine à convaincre un certain nombre de 
personnes à le rejoindre au sein d’une association pour 
révéler cette histoire ancienne. 
En parallèle, on entreprit des travaux de nettoyage, un 
chemin d’accès aux mines et des recherches historiques 
dans des archives. Des travaux colossaux, menés avec 
enthousiasme, méthode et respect du lieu par un bon 
noyau de bénévoles qui aboutirent à la possibilité de 
visite dans de bonnes conditions de sécurité de cette 
galerie de mine d’antimoine et de la mine d’or voisine 
par des centaines de personnes au cours des journées 
du patrimoine. Michel, en vrai conférencier, informait 
de plus en plus précisément les visiteurs. Bientôt, il 
rédigea un recueil qu’il enrichit progressivement, suite 
au dépouillement qu’il effectua de nombre d’archives 
historiques. Ainsi, on quittait l’époque où l’on se 
contentait de l’à peu près pour apercevoir les vérités 
qui se révélaient peu à peu. Si bien qu’aujourd’hui, ce 
recueil se présente sous la forme d’un album 21 x 
29,7 comptant 200 pages de textes historiques, plans, 
photographies, le tout d’une rare rigueur scientifique. 
En somme une vraie «mine» documentaire ! D’ailleurs, 
Michel a réservé régulièrement l’avancée de ses 
découvertes aux lecteurs de Saint Jo Info sous la forme 
d’excellents articles informatifs. 

De l’or fut-il extrait de la mine de Bissieux ?
Une coupe confectionnée avec l’or de la mine de Saint 
Martin la Plaine offerte à Marie DE MÉDICIS en 1600 
aurait confirmé que cette mine était productive, mais 
l’objet a disparu depuis de l’abbaye de Saint Denis où 
elle aurait été déposée.

Par contre, sur la quarantaine de médailles fondues pour le traité 
de Soleure en 1602 trois sont conservées à Neuchâtel et à Zurich 
(Suisse) et témoignent à coup sûr que notre mine a produit ce 
métal précieux.
Grâce à Michel et à son équipe très motivée, Saint Joseph peut 
s’enorgueillir de posséder une galerie d’antimoine et la seule 
ancienne mine d’or visible en France et la plus ancienne de la Loire. 
De plus, l’association, après les avoir créés, se soucie d’entretenir 
ces chemins pour parvenir aux galeries et de les sécuriser. Très 
récemment, des bénévoles ont découpé un arbre tombé en 
déséquilibre dangereux pour les nombreux promeneurs qui 
passent dans le vallon de La Combe. 
Si une médaille est plus que méritée, c’est bien celle qui sera 
décernée dans les jours suivants à Michel POUZADOUX, même 
si elle ne contiendra pas un gramme d’or de la mine de Bissieux !

Joseph COLOMB

Vie associative

Mine d’or de Bissieux

Au moment ou seront publiées ces lignes, des aménagements 
techniques du site de la Combe et les habituelles Journées 
Européennes de l’Archéologie co-organisées avec l’INRAP, 
auront été finalisés. 
A cela, on doit ajouter, la rencontre du 16 mai avec Monsieur Nicolas 
CONSIGLIO, conservateur du cabinet des médailles du Musée 
d’Art et d’Histoire de la ville de Neuchâtel et la présentation 
exceptionnelle d’un exemplaire d’une des 42 médailles du Traité 
de Soleure de 1602 fondue avec l’or de Bissieux. Seulement trois 
de ces médailles sont visibles de nos jours dans les Musées suisses. 
Très peu de médailles ont été fondues avec de l’or tiré des mines 
françaises, à l’instar de celui  de la mine de la Gardette près de 
Bourg d’Oisans qui a permis la confection d’un exemplaire à 
l’effigie de Louis XVI en 1786 et présent  à la Monnaie de Paris. 
Lors du prochain bulletin, nous relaterons les détails de cette 
rencontre qu’on peut qualifier d’historique, un échantillon d’or 
de Bissieux sera d’ailleurs remis au MA&H de Neuchâtel à cette 
occasion.  
A noter, pour le deuxième 
semestre, que les Journées 
Européennes du 
Patrimoine auront lieu 
pour nous le 22 septembre 
prochain.Au programme :
• Des visites des sites 
miniers de Bissieux
(par groupe de 10 
personnes selon les 
recommandations des  
référents officiels)
• Des expositions sur la 
mine et ses techniques
• Des démonstrations 
d’archéométallurgie, 
consacrées au cuivre

Le site de La Combe sera ouvert de 10 h à 12 h et de 14 h 30 à 17 h. 
Pas de réservations.
(Tout ceci, bien entendu, sous conditions météorologiques 
favorables) 
Pour info, le sentier découvertes (agrémenté de panneaux 
explicatifs sur l’histoire de nos deux mines) situé entre la Combe 
de Bissieux, la mine d’or et la chapelle de Chagneux, fréquenté 
par de très nombreux randonneurs, promeneurs, vététistes... fait 
l’objet (dans la mesure du possible) d’une surveillance constante 
de la part des bénévoles. En effet, les évènements climatiques 
extrêmes auxquels nous sommes confrontés et particulièrement 
les tempêtes, nous obligent à être de plus en plus vigilants.
Je remercie les bénévoles de l’association pour leur efficacité dans 
le traitement des chutes d’arbres qui surviennent de plus en plus 
souvent.

Michel POUZADOUX

L’assemblée générale de la Mine du 6 février dernier a permis, après les traditionnels rapports d’activité et financier, de 
planifier nos rendez-vous pour l’année 2024.
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Vie associative

Sou des écoles : une année mémorable
Dans le tourbillon des événements communautaires qui 
ont émaillé cette année, le Sou des Écoles s’est illustré 
comme jamais, tissant des souvenirs inoubliables pour 
nos enfants et leur entourage.

Parmi les moments phares, Halloween, avec une soirée 
mémorable. Les déguisements effrayants et les friandises sucrées 
ont fait le bonheur des petits monstres et sorcières de tous âges, 
ajoutant une touche de magie et de mystère à notre calendrier 
festif.
Le spectacle de Noël n’a pas été en reste cette année. Orchestré 
avec brio par l’équipe Cémoikidi, il a illuminé les yeux des petits, 
leur offrant un émerveillement à nul autre pareil.
Même les caprices de la météo n’ont pas réussi à freiner l’élan 
de notre équipe dévouée, qui a brillamment relevé le défi du 
Carnaval. Leurs efforts ont abouti à une prestation remarquable, 
enrichissant le tissu social de notre communauté.

Toutes les ventes, et notamment celle de fromages, ont été un 
véritable succès, dépassant toutes nos attentes.
Grâce à la générosité et au soutien de notre village, les caisses 
sont bien renflouées, ce qui nous permettra de faire des dons 
significatifs à l’école et au périscolaire. Ces contributions joueront 
un rôle crucial dans l’amélioration des conditions d’apprentissage 
et des activités parascolaires pour nos enfants.

C’est également le moment de rendre hommage à nos précieux 
bénévoles, véritables piliers de nos réalisations. Leur dévouement 
sans faille mérite d’être célébré, et c’est pourquoi nous organisons 
un barbecue en leur honneur. Car c’est grâce à eux que nous 
parvenons à accomplir tout cela.
Et maintenant, alors que nous amorçons déjà les préparatifs pour 
la prochaine saison, nous comptons sur votre soutien et votre 
enthousiasme. En attendant, nous vous souhaitons à tous de 
passer d’agréables vacances, emplies de moments précieux en 
famille et entre amis.

Le Sou des Écoles

Vie associative

FC Saint Joseph - Saint Martin
43ème ÉDITION DU
TOURNOI INTERNATIONAL DE FOOTBALL U19
Que dire de cette 43ème édition, sinon qu’elle a été très compliquée.
La météo ne nous a pas été propice, tempête, vent, pluie et 
chapiteaux endommagés.
La rénovation de La Faravelle ne nous a pas facilité la vie, mais nous 
le savions, le tournoi a tout de même eu lieu et ce fut une grande 
réussite.

Je tiens tout d’abord à remercier les bénévoles qui ont fait preuve 
d’un dévouement exceptionnel et d’une résilience admirable. Ils 
ont su rester motivés et engagés tout au long de cet événement, 
de sorte que chaque aspect du tournoi s’est déroulé sans accroc.
Nous avons eu l’honneur de recevoir Gautier LARSONNEUR, 
parrain du tournoi, ainsi que Bafé GOMIS, mécène du club depuis 
plusieurs années. Les enfants ont pu s’adonner à des séances de 
dédicace.
Autre événement : la présence cette année d’une équipe américaine, 
venue de Salem dans l’Orégon, côte ouest des Etats Unis. Ils ont 
parcouru 8 700 km pour venir à Saint Joseph !

Voici le classement final :
•1er :  Vitesse Arnhem - Pays-bas
•2ème : Lausanne - Suisse
•3ème : Bruges - Belgique
•4ème : FC Twente - Pays-bas
•5ème : Partizan de Belgrade - Serbie
•6ème : ASSE - France
•7ème : Sélection des pays du Gier - France
•8ème : Capital FC - USA

Au final, 740 soupes au chou servies sous chapiteaux, 1 100 repas 
servis à la salle du cercle, 500 kg de frites maison et plus de 3 000 
personnes durant le week-end.
Dans 11 mois, la Faravelle rénovée sera utilisable pour notre 
prochain tournoi. Que du plaisir  pour cette  44e édition !!!!

Jean-Marc FABRE
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Vie associative
Les 87 Revanchards
9ème FESTIVAL CINÉ SHAMAN :
du 17 au 31 août

•DEMANDEZ LE PROGRAMME ! Nous vous donnons 
rendez-vous au hameau de Bissieux : rencontres, 
ateliers, tournages et projections plein air.
•Les jeunes du Centre Social et Culturel Lavieu 
de Saint Chamond mènent l’enquête ! Dans le cadre 
du festival, nous travaillons sur le tournage d’un 
polar prenant place dans des fermes agricoles de la 
commune. Une production originale à découvrir en 
avant-première au CINÉ SHAMAN !

APRÈS LE TOURNAGE... LE MONTAGE

•Nous attaquons le montage du documentaire 
retraçant l’histoire de l’entreprise de forgeage 
BRUNON-VALLETTE, SFR de Rive de Gier (1832-
1992). Sortie prévue : début 2025.

ATELIER CINÉMA

•Lors des vacances d’avril, nous avons accompagné 
une quinzaine de jeunes du Centre Social Henri 
Matisse et de la MJC de Rive de Gier dans la 
réalisation d’un thriller. Nos décors : l’EHPAD 
L’Accueil, la maison du barrage de Rive de Gier 
sans oublier... la ferme de Bissieux !

MÉMOIRES D’ALGÉRIE

•À l’initiative de la Commission Histoire et 
Patrimoine de Saint Martin la plaine, nous avons 
recueilli 14 témoignages d’anciens combattants, 
appelés de la guerre d’Algérie. Un tiers des témoins 
que nous avons rencontrés à cette occasion vivent 
sur la commune de Saint Joseph.

Cercle culturel

Gala de Pôle Dance et activité tricot

La saison estivale est arrivée et nos activités se sont mises en veille 
jusqu’à la rentrée scolaire prochaine.
L’Assemblée Générale de notre association a eu lieu le mardi 14 
mai, salle du Conseil Municipal. 
Après une belle année 2023-2024, les mêmes activités sportives 
reprendront mi-septembre, à la salle du Cercle, les jeudis, avec :
•Cours de Pilates de 14 h à 15 h et 15 h à 16 h sous la direction 
de Colette TRÉMEAU.
Ces cours mixtes ont connu une belle assiduité cette année avec 
25 participants, se répartissant sur les deux cours et qui ont fait 
preuve d’une écoute attentive aux conseils avisés de notre coach. 
Renseignements et inscriptions au 06 83 75 57 76 ou par mail.  
•Cours de Zumba de 20 h 30 à 21 h 30 avec Maryline DUTRON.
Le cours unique de Zumba sera maintenu le jeudi soir à 20 h 
30 avec de nombreux adeptes et toujours avec danse et bonne 
humeur assurées.
Renseignements et inscriptions au 06 22 46 13 51 ou par mail.

Le glamour et l’art se sont mêlés le 8 juin 2024 alors que 
l’association De Fils en Détente a présenté son gala de pôle dance 
à la salle du Cercle de Saint Joseph. Ce fut une soirée captivante 
et un spectacle enivrant Le repas fut exquis et la soirée dansante 
endiablée. Le tout pour un modeste coût de 27 € par personne. 
Les amateurs de danse et les curieux ont pu assister à cette soirée 
unique, où le talent et la grâce des artistes de pôle dance étaient 
à l’honneur.
Chaque jeudi après-midi, un tout autre type d’activité prend place 
à la mairie annexe : le tricot. Les adeptes de cette traditionnelle 
forme d’artisanat se réunissent pour partager des moments de 
convivialité tout en laissant libre cours à leur créativité avec les 
aiguilles et la laine.

Nous allons bientôt pouvoir programmer nos différentes 
animations avec, La Soirée Anglaise de Stéphanie, une pièce de 
théâtre et nous espérons un film-conférence et un groupe musical.
Dès que nous aurons daté et confirmé ces programmations, vous y 
serez invités grâce à vos mails, le réseau ILLIWAP et à un affichage 
sur les différents panneaux d’information de notre commune.
Pour toutes les activités (Pilates, Zumba, sortie...) la carte 
d’adhérent est obligatoire (10 € par personne) et donne droit à 
des tarifs préférentiels lors de nos différentes manifestations.
Nous vous souhaitons à tous un bel été et de nous retrouver à la 
rentrée en pleine forme !
Renseignements : Nicole MICHALET : 06 83 75 57 76
ou à l’adresse mail : assocercleculturel@gmail.com
Pensez à nous envoyer vos adresses mail. Merci.

Nicole MICHALET

Les talents de tricotage de l’association ont été exposés à la foire 
de Saint Joseph le 4 mai 2024. Les visiteurs ont eu l’occasion 
d’admirer et d’acquérir les magnifiques créations faites main par les 
membres de l’association. Le tricot sera également présent lors du 
marché de Noël à venir, ces artisans talentueux auront à nouveau 
l’opportunité de présenter leurs créations uniques et originales, 
offrant ainsi une alternative charmante aux cadeaux traditionnels.
L’association De Fils en Détente offre à la communauté de Saint 
Joseph une diversité d’activités divertissantes, alliant l’art du pôle 
dance, le step, l’aéro-boxe, le tricot, le scrapbooking et d’autres 
activités manuelles, garantissant ainsi des moments inoubliables et 
des créations uniques pour tous les goûts.

De Fils en Détente

Contact :
les87revanchards@gmail.com
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Vie associativeVie associative

Saint Jo’Rando
La saison continue pour SaintJoRando, 93 adhérents qui 
se retrouvent régulièrement pour marcher.
•Les lundis après-midi dans les environs de la vallée du Gier. 
Rendez-vous à 13 h 45 sur le parking des randonneurs de Saint 
Joseph. Marche d’environ 10 km.
•Les vendredis après-midi tout autour de Saint Joseph. 
Départ à 14 h sur le parking des randonneurs de Saint Joseph.
Marche d’environ 8 km.
•Un dimanche par mois pour découvrir des endroits un peu 
plus éloignés de notre région. Rendez-vous à 8 h 30 sur le parking 
en face du garage Lapeyre de Saint Joseph. Marche à la journée 
d’environ 20 km, avec pique-nique.

Nos autres activités du début d’année.
•Samedi 20 janvier
47 personnes se sont retrouvées à la salle du Cercle pour 
partager le repas et la galette des rois. L’après-midi fut animée 
par les adhérents eux-mêmes : chansons, jeux, histoires drôles... 
Une excellente journée pour tous.
•Samedi 16 mars
63 personnes ont participé à la journée 3R : marche le matin avec 
le groupe de randonnée de SaintJoRando ou avec le groupe de 
marche nordique NORDIC NATURE 42, repas à midi et après-
midi récréatif : jeux de société, petites balades au soleil, jeux de 
boules.

Prochainement, nous proposerons les événements 
suivants:
•Week-end de randonnées en Haute Savoie
Hébergement au village de vacances de Menthon Saint Bernard. 
47 personnes sont inscrites et vont pouvoir découvrir des 
chemins plus escarpés pour les bons marcheurs ou tranquilles 
le long du lac d’Annecy pour les autres. La visite d’Annecy est 
prévue l’après-midi.
•Vendredi 3 mai
25 personnes se sont retrouvées au lycée hôtelier de Saint 
Chamond afin de déguster un bon repas gastronomique préparé 
par les élèves en formation.
•Sortie culturelle
À la rentrée, découverte d’un site remarquable de notre région. 
Une bonne façon de démarrer la nouvelle saison.
Vous souhaitez marcher dans une ambiance conviviale, partager 
de bons moments festifs... Rejoignez-nous !
saintjorando42800@gmail.com ou 06 70 72 88 08.

Bernard CHARRE

La boule loisir

FNACA

Après un hiver doux qui nous a permis de peaufiner nos terrains 
de boules et des alentours avec le local, une nouvelle année 
commence. Nous avons fini l’année 2023 avec la finale du but 
d’honneur remportée par Pierrot GALLEY face à Jean-François 
MICHALET.

2024 a bien débuté pour l’Amicale des Anciens Combattants 
du Comité Local FNACA Saint Martin - Saint Joseph.
•Le 13 janvier, le traditionnel repas des vœux, organisé 
dans la belle salle du Cercle, a réuni 63 convives (adhérents 
et sympathisants). Ce repas préparé par le traiteur Thierry 
THONNERIEUX a été très apprécié. Nous avons eu le plaisir 
d’être accompagné par Éventail Musette Animation, qui 
a enchanté le public par sa musique et ses chansons.Tous les 
participants sont partants pour 2025.
•Le 19 Mars, la commémoration de la fin de la guerre d’Algérie 
s’est tenue à 11 h devant la stèle du Souvenir, sur le parking des 
randonneurs, en présence d’une trentaine de personnes. Nous 
avons eu le plaisir et la grande satisfaction d’avoir avec nous les 
élèves de la classe CM2 de Mme Barbara COMTE de l’école 
publique. Nous espérions toujours cette participation, car il est 

Pour cette année, après l’Assemblée Générale du 15 mars nous 
allons reconduire le but d’honneur, organiser un concours de 
points le 8 mai, faire un concours le 15 juin ainsi que notre 
traditionnel repas fin août et notre prestation à la foire du 4 mai.

Christian RICHARD

important que les jeunes générations sachent que des jeunes de 
20 ans, appelés sous les drapeaux, ont donné une partie de leur 
jeunesse pour la patrie. Merci à Mme Paméla BONNAND et 
M. Fabrice DUCRET, à l’origine de cette participation.
Malgré les difficultés rencontrées, car nous sommes fatigués, (âge, 
santé) nous continuons à programmer des manifestations. Nous 
nous retrouverons, entre autres, le 26 juin pour une sortie avec 
repas dans le Pilat et le 24 août pour une journée détente au 
domaine de la Catonnière.
Nous souhaitons toujours que de nouveaux sympathisants nous 
rejoignent pour nous aider et nous soutenir.
Merci par avance et à bientôt. Au plaisir de vous rencontrer lors 
de nos manifestations.

Le CA de l’amicale
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Les puces des couturières
Notre troisième année de couture, d’entraide et de partage se clôture bientôt.
Une nouvelle fois, nous avons eu à cœur de mettre nos mains au service d’une bonne cause : 
l’association La voie lactée de Théo pour laquelle nous avons créé différents accessoires (housses 
de boites à mouchoirs, chouchous pour cheveux, diffuseur de parfum d’armoire etc...).
Mais le point d’orgue de cette année 2023-2024 a été le lancement des toutes premières Puces des 
Couturières de Saint Joseph. Les exposants étaient nombreux au rendez-vous, de même que les 
visiteurs qui nous ont demandé à de nombreuses reprises quand sera la prochaine. Un grand merci 
à nos adhérentes, à la mairie de Saint Joseph sans qui cette manifestation n’aurait pas pu avoir lieu.
Si, vous aussi, vous souhaitez découvrir la couture, partager ou transmettre votre expérience, nous 
vous attendons avec plaisir.
Renseignements : cousetteetcausette42@gmail.com ou 06 29 58 00 90

Maud DOLEGALA

La haie d’honneur
Lors de cette journée ensoleillée, organisé par la fédération des 
chasseurs de la Loire, l’ACCA de notre village, la municipalité et 
bien sûr nos agriculteurs, tout le monde a mis la main à la terre.
Les élèves des classes de CM1 (Corinne) et CM2 (Barbara) de 
l’école Marguerite COUCHOUD ont pris plaisir à la plantation 
d’une haie le long du chemin de la ligne, en bordure de route de 
Bissieux et le long du sentier de la mine d’or.

En guise de parrainage, les arbustes ont reçu les prénoms des 
enfants. Lors de leurs futures balades, ils pourront voir avec 
fierté grandir ces magnifiques haies et observer leurs habitants 
(oiseaux, insectes, mammifères...) tout en s’abritant du vent.
Merci et bravo à tous.

ACCA Saint Joseph

Le mardi 23 janvier 2024, ce sont près de 1000 arbustes qui ont été plantés sur notre commune.

Très bonnes collectes de sang les 30 
janvier et 4 avril à Saint Martin la Plaine 
: 248 donneurs présentés et 226 prélevés 
avec 13 nouveaux donneurs.
L’organisation de l’EFS est toujours importante 
avec 4 postes médicaux, 5 infirmières, 15 lits 
de dons et 3 personnes à la logistique. 
Même si nous constatons régulièrement un 
rajeunissement des donneurs, notre priorité 
demeure la mobilisation des jeunes.
Au cours du mois de mars, nous avons envoyé 
ou distribué 70 lettres aux jeunes de nos deux 
communes qui arrivent à 18 ans en 2024 (en 
collaboration avec les mairies). 
Le succès des collectes tient aussi à toutes les 
collaborations des adhérents, des mairies, des 
écoles, des associations, des clubs.

Guy DUMAS

Prochaine collecte 2023 : 
Jeudi 4 juillet 2024
Saint Martin la Plaine

Information : 
Agnès BONNARD : 06 15 87 88 14
Michèle PEILLON : 06 78 45 18 03
Guy DUMAS : 06 70 96 73 77

Remerciements à tous les donneurs de nos communes
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Réunion du Conseil DépartementalAteliers pour le réaménagement de la médiathèque 

Intercommunalité Intercommunalité
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Notre projet continue. Notre problématique 
est d’aménager, ré-agencer au mieux la 
médiathèque, en investissant les deux salles 
afin de garantir l’accueil, la fluidité des 
déplacements et faire en sorte que ces deux 
lieux n’en fassent qu’un. 
Fin janvier, le retour des questionnaires a fait 
ressortir des envies et des idées dont les 
principales sont la création d’espace convivial pour 
se poser, mais aussi d’espaces jeux et numérique. 
Dans les souhaits, il y a aussi la demande de temps 
d’ouvertures plus importants avec des soirées 
conférences ponctuelles le vendredi soir.
Forts de ces constations, nous avons sollicité le 
département de la Loire et sa direction Livre et 
Multimédia afin de bénéficier de leurs missions 
d’expertise et de conseils. L’idée a été de faire appel 
à des usagers bénévoles de tous âges (Eléonore 
était la plus jeune) afin d’avoir deux ateliers qui 
pensent et réfléchissent séparément. Animés par 
le groupe Idéolab avec Anne-Sophie, Emilie, Cloé, 
Caroline, les participants de chaque atelier ont 
été mis en situation de designers d’espaces pour 
imaginer, créer, repenser la médiathèque pour en 
faire un lieu optimisé et pensé pour les besoins des 
usagers. Tout ça sous le regard pétillant de Denise, 
la responsable de la médiathèque.
Suite à ces réflexions, les intervenantes d’Idéolab 
ont mis en forme les idées qui seront présentées 
aux participants des ateliers. La suite de ce projet 
dans un prochain numéro. 

Marie-Jo BONNAND

Le 19 décembre dernier, le Conseil Départemental 
a fait le choix de la commune de Saint Joseph pour 
mener sa traditionnelle visite cantonale.
C’est autour du Président Georges ZIEGLER et de 
Madame la Vice-Présidente en charge du numérique, 
Séverine REYNAUD, sans oublier la présence des services 
et de l’ensemble des Maires et élus du canton, que s’est 
déroulée cette réunion.
Le département de la Loire est composé de 21 cantons. 
Chacun d’entre eux est représenté par un binôme 
homme-femme, de conseillers départementaux, soit 42 
élus. Notre commune fait partie du canton de Rive de 
Gier qui regroupe les communes de Dargoire, Tartaras, 
Saint Joseph, Saint Martin La Plaine, Génilac, Rive de 
Gier, Lorette, Saint Paul en Jarez, Farnay, Grand Croix, 
Châteauneuf. Le Conseil Départemental et, plus largement, 
l’ensemble des services, est en charge de nombreuses 
thématiques et actions que vous pouvez retrouver et 
consulter sur Loire.fr.
Cette rencontre en Mairie de Saint Joseph a été un temps 
fort d’échanges et de bilan sur l’action menée sur notre 
canton. Le département est largement engagé sur les 
subventions attribuées aux communes pour la réalisation 
de leurs projets. Pour notre Faravelle, c’est une subvention 
de 280 000 € qui nous a été allouée. Chaque année, c’est 
également une subvention de 7 000 €, dite enveloppe de 
solidarité qui est octroyée sur notre commune.
Nous avons été honorés de cette visite.

Fabrice DUCRET
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Vie économique

ATG Composite
Notre commune regorge de talents et de savoir-faire rares, 
reconnus de tous. Ce savoir-faire s’inscrit dans le temps et 
poursuit son chemin en laissant son empreinte dans l’histoire de 
notre territoire.
Focus sur nos personnalités locales. C’est une belle invitation qui 
a été lancée par Jean-Luc BONNAND, dirigeant de la société 
ATG COMPOSITE située sur la commune de Dargoire. En 
compagnie de Pamela BONNAND, adjointe au Maire, et de 
Jean Paul BONNAND qui à créé la société il y a maintenant 
plusieurs années, nous avons eu le privilège d’effectuer une visite 
hors du commun. Placée sous le signe de l’histoire, mais aussi de 
l’expérience et du savoir faire Ligérien.

Nichée dans la zone industrielle de la Fléchette à Dargoire, 
ATG COMPOSITE est l’une de ces pépites du Gier. Dans ses 3 
000 m² le long de l’autoroute, ces salariés font tourner un parc 
de quarante machines. En 2022, ce sont 1,3 million de mètres 
linéaires de rubans et 450 000 mètres linéaires de tresses qui 
ont été fabriqués ici pour être expédiés dans le monde entier. La 
spécialité de cette petite entreprise, c’est de tisser et tresser des 
fibres composites exclusivement techniques (fibres de carbone, 
de verre, d’aramide...) pour réaliser d’un côté des rubans bordés 
de 5 mm à 600 mm de large, de l’autre des tresses tubulaires (« 
creuses ») de 1 à 250 mm de diamètre. Nous avons pu également 
approcher de prêt la réalisation de pièces destinées à la fusée 
Ariane 6.
C’est un savoir-faire immense que nous avons découvert autour 
de produits légers et robustes à la fois, utilisés dans de nombreux 
domaines comme les prothèses en carbone, les hélices d’aviation 
et bien plus encore. Nous voulions saluer avec ses mots simples 
et respectueux, Messieurs Jean-Luc BONNAND et Jean-Paul 
BONNAND, tous deux habitants de Saint Joseph, pour nous 
avoir fait vivre leur passion.

Fabrice DUCRET

Vie économique

Fred, d’une profession à l’autre, toujours à l’écoute
Il fut un temps, il y a une ou deux générations, au cours desquelles 
un jeune homme ou une jeune femme muni(e) de ses diplômes 
qualifiants entrait dans le monde du travail dans une entreprise 
et attendait sagement de la quitter au moment de sa retraite. Il 
ou elle ne connaissait rien d’autre du monde économique que 
l’entreprise dans laquelle il ou elle avait passé presque toute sa 
vie.
Ce type de cursus paraît dépassé à notre époque dans un certain 
nombre de cas. Combien de fois découvre-t-on qu’un ingénieur 
quitte sa place pour devenir agriculteur, qu’un chauffeur de car 
choisisse de pétrir la pâte à pain, qu’un employé de banque change 
résolument de cadre de travail, qu’une comptable après seize 
ans de calculs se reconvertit 
dans le maraîchage, qu’une 
secrétaire abandonne son 
bureau et son ordinateur 
pour éduquer des têtes 
blondes. Et que chacun ou 
chacune dans ce changement 
s’il s’occasionne souvent des 
pertes de salaire gagne un 
plaisir de travailler qu’il ne 
rencontrait plus.
Un de nos concitoyens, Fred 
Font, a jugé qu’il avait fait le 
tour de la question au cours 
d’une trentaine d’années 
de travail dans le même 
grand groupe anglo-saxon. 
Frédéric Font, habitant de 
Saint-Joseph depuis un bon 
nombre d’années, examina 
attentivement sa situation. 
Pendant trente ans, il avait 
suivi les routes et l’autoroute 
qui l’emmenaient sur son 
lieu de travail à une distance 
moyenne de 60 kilomètres 
de son domicile. Sur place, 
en tant que chef de projet, il 
avait l’habitude de conduire 
un groupe de personnes de différents métiers pour aboutir à 
des réalisations concrètes. Des responsabilités souvent lourdes, 
il eut donc le loisir et parfois la difficulté de les assumer. Planifier 
les différentes formes de travail que nécessitait tel projet, 
surveiller l’avance de la réalisation dans tous les domaines, 
veiller à l’approvisionnement du chantier, faire un point régulier 
sur les finances, amener le projet jusqu’à son aboutissement 
tout en ajustant les étapes successives, si le besoin s’en faisait 
sentir. On ne plaint pas ses heures lorsqu’on porte des projets, 
d’autant  qu’en plus des tâches matérielles, il faut veiller que ses 
collaborateurs ne s’épuisent pas à leur travail, mais gardent vivaces 
leurs facultés intellectuelles et manuelles et leur enthousiasme 
pour mener à bien ce projet. Cette expérience de « mener des 
hommes (et des femmes) » dans un travail précis se doublait 
d’une autre expérience basée sur des rapports humains pas 
toujours faciles. En tant que représentant du personnel et élu du 

comité d’entreprise, il se devait de ne pas décevoir les personnes 
qui l’avaient désigné pour les représenter. Et, comme dans toute 
négociation entre des individus aux intérêts divergents, il avait 
l’impératif d’être à l’écoute de toutes les propositions qui fusaient 
dans le groupe d’humains qu’il côtoyait et de défendre celles qui 
lui paraissaient les plus justes et efficaces. Par ailleurs, pendant le 
temps d’un mandat de conseiller municipal lors de la mandature 
précédente, Marc Rosier étant maire, il prit la responsabilité de 
mener à bien deux numéros de ce bulletin municipal. En plus, il 
appuya l’équipe municipale actuelle : lors de son élection, en étant 
l’un des deux remplaçants des membres du conseil municipal 
(nouvelles dispositions réglementaires).

Ces années de travail pro-
fessionnel ne ressemblaient 
pas à une suite de périodes 
routinières. Mais Frédéric 
Font voulut échapper à une 
activité conventionnelle qui 
fonctionnait pourtant, mais 
qu’il ne voulait pas voir tom-
ber dans une sorte de rituel. 
D’autant plus qu’il prenait 
goût aux rencontres hu-
maines que lui procuraient 
sa fonction de représentant 
du personnel et son enga-
gement social dans les réu-
nions du comité d’entreprise. 
An cours de l’année 2019, il 
décida de changer de travail. 
Il contacta son employeur 
pour signer une rupture 
conventionnelle de son 
contrat de travail. La signa-
ture de cette convention de 
rupture détermina le mon-
tant d’une indemnité dont 
Frédéric avait besoin pour à 
la fois subvenir à ses nécessi-
tés quotidiennes et financer 
une formation spécifique. 

Cette formation nécessaire comportait deux branches, celle de 
la médiation et celle d’un apprentissage pour devenir formateur 
aux premiers secours en santé mentale.  
Après une pleine année de formation dans les deux versants de sa 
future activité, dans un organisme habilité Premiers secours en santé 
mentale s’inspirant des travaux de deux Australiens, un chercheur 
et un médecin, il ouvrit son cabinet à Saint-Joseph. Depuis 2020, 
il travaille dans ces deux domaines bien que celui de la formation 
occupe 80 % de son temps de travail. Tantôt à son domicile, tantôt 
sur le terrain auprès d’entreprises, d’associations et de collectivités. 
Fred intervient auprès de petits groupes de 8 hommes et femmes 
pendant deux jours pour former des personnes en bon état 
psychique afin qu’elles aident des individus de leur parentèle ou 
de leur entourage. Pour que les messages passent plus facilement 
et pour libérer la parole des participants, il joint ses interventions 
orales à un repas pris par l’ensemble des auditeurs.
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Agenda

État civil

•10 décembre 2023 : Alix, Victoire COLOVRAY
•21 janvier 2024 : Gabriel ROCHETTE
•25 janvier 2024 : Islem GUERIBI
•5 février 2024 : Soan, Mickaël BRUNEL MARQUES
•6 février 2024 : Noa, Isaïe CASTELLINO
•20 février 2024 : Jules, Edouard SEVE
•24 février 2024 : Akio AHMED AZZAM ADAM-SIMON
•25 février 2024 : Théa CLERMONT
•5 mars 2024 : Ethan, Pierre DUCHAMP
•6 mars 2024 : Maëlys, Rachel, Angélique PRUDENT
•19 mars 2024 : Marlone, Rabah BOUZOUIK

•13 mars 2024 :
Anaïs Isabelle, Prisca QUINCÊTRE et
Trystan LE BONNIEC
•18 mars 2024 :
Evaëlle MARNAS et
Quentin, Michel BAUDIFFIER-LHOMMALABONNE
•25 avril 2024 :
Andréa, Coro, Colette CARVALHO et
Tanguy, Philippe COMBARMOND

•7 janvier 2024 : Lenny CARDOT

Naissances Pacs

Décès
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•Mercredi 3 juillet 2024 :
Conseil municipal, Mairie, 20h

•Jeudi 4 juillet 2024 :
Don du sang, Salle de la Gare, Saint Martin la Plaine, 
de 15h30 à 19h

•Samedi 6 juillet 2024  :
Fête républicaine

•Samedi 14 et dimanche 15 septembre 2024 : 
Journées du Patrimoine

•Dimanche 22 septembre 2024 : 
Courir pour des Pommes, Saint Martin la Plaine

•Mercredi 25 septembre 2024 : 
Conseil municipal, Mairie, 20h

•Dimanche 6 octobre 2024 : 
Marche d’Octobre Rose

•Dimanche 13 octobre 2024 : 
Les enfants avant tout, randonnées vertes

•Samedi 19 octobre 2024 : 
Théâtre, La Maison de Sésame, en soirée,
Salle du Cercle

•Dimanche 20 octobre 2024 : 
Rhino Jazz, 17h, Salle du Cercle

•Mercredi 23 octobre 2024 : 
Conseil municipal, Mairie, 20h

•Mardi 5 novembre 2024 : 
Don du sang, Salle de la Gare, Saint Martin la Plaine, 
de 15h30 à 19h

•Lundi 11 novembre 2024 : 
Commémoration de l’armistice de 1918

•Samedi 16 novembre 2024 : 
Soirée anglaise, Salle du Cercle, 20h

•Mercredi 20 novembre 2024 : 
Conseil municipal, Mairie, 20h

•Samedi 30 novembre et
dimanche 1er décembre 2024 : 
Marché de Noël, Salle de la Faravelle

•Samedi 7 décembre 2024 :
Théâtre, Compagnie de l’Himaj, Salle du Cercle, 20h

•Mercredi 18 décembre 2024 :
Conseil municipal, Mairie, 20h

Vie économique
La formation intervient y compris dans ce temps plus propice à 
la décontraction succédant à l’écoute attentive, mais aussi plus 
favorable à l’introspection de chacun ou chacune. 
La médiation qu’il pratique également consiste à écouter 
activement et sans jugement les deux positions en présence qui 
s’expriment par des points de vue contradictoires, mais qui ont 
envie de franchir cette opposition. On n’est pas face à un juge 
comme au tribunal qui distribue les bons points et les punitions. 
Il s’agit d’un accompagnement positif pour que chacune des 
parties s’aperçoive des erreurs effectuées dans son ressenti et 
son positionnement vis à vis de l’autre. Faire resurgir les points 
d’accord, si minimes soient-ils pour que chacun des protagonistes 
prenne conscience que l’écart entre les deux ne s’avère pas 
infranchissable et qu’une solution existe afin d’avancer vers 
une entente plus viable que le positionnement actuel. Tout ceci 
nécessite un doigté que le médiateur a appris lors de sa formation 
et des médiations positives qu’il a eu à mener pour faire prendre 
conscience aux deux parties qu’un accord devenait possible. 
Cette médiation couvre les conflits de voisinage, les disputes 
dans le couple, dans une famille, entre parents et grands enfants, 
des incompréhensions passagères dans un groupe constitué qui 
peuvent s’aggraver si chacun ne prend pas conscience des enjeux 
de la mésentente.
Plutôt que de subir des soins parfois lourds lorsque son état 
psychique se détériore, le contact que l’on peut avoir avec Fred 
aide à franchir un cap pour retrouver équilibre et confiance en 
soi et avec son entourage.
Le plus simple est de le contacter par téléphone 06 74 61 74 94 
ou sur son adresse mail frederic.font@loirepssm.fr. Depuis 
son changement de profession, Frédéric Font, ajoute une spécialité 
rare dans la liste des métiers exercés dans notre commune. 
Nous lui souhaitons un carton rempli de rendez-vous avec des 
personnes d’ici et d’autres communes qu’il saura secourir de 
la meilleure des façons et réconforter pour leur permettre de 
reprendre une vie équilibrée.
Pour terminer, le mieux ne serait-il pas de laisser des témoins 
dire en quelques mots ce que leur a apporté la médiation de 
Fred ?

« La communication était rompue entre nous six depuis 
plusieurs mois. Deux plans sociaux coup sur coup avaient eu 
raison de notre équipe. L’intervention de Fred s’est déroulée 
sur 3 journées espacées de 2 semaines. Nous avons pu nous 
dire les choses en sécurité. Nous avons réussi à retrouver 
la complicité et la complémentarité d’avant. Fred nous a 
facilité la tâche en nous incitant à exprimer nos émotions et 
nos ressentis. » (Chambéry)
« Je n’avais pas envie d’une médiation car j’étais sûre que 
ça ne servirait à rien. Le fait que Frédéric soit extérieur à 
l’entreprise a permis de tout dire sans filtre. C’est ce qui 
nous a permis de trouver des solutions : On s’est organisé 
différemment et ça fonctionne bien car ça nous convient à 
toutes les deux. Sans la médiation, je serais partie » (Vienne)
« C’était top ! Merci à Fred qui nous a permis de retrouver 
une relation normale alors qu’on ne se parlait plus depuis 
des mois » (Saint-Etienne)
Quelques autres avis à la suite d’une formation aux Premiers 
Secours en Santé Mentale ont la même teneur :
« Une formation premiers secours en santé mentale 
intense et très riche dans un lieu chaleureux. Frédéric est 
un formateur extrêmement attentif à son public, à l’ écoute, 
tout en transmettant avec passion. Je repars avec des outils 
et des informations pour porter mon attention et essayer 
d’ aider au mieux les personnes de mon entourage qui 
pourraient en avoir besoin... »
« J’ai suivi avec Frédéric la précieuse formation de premiers 
secours en santé mentale. Je repars avec beaucoup de prises 
de conscience, une meilleure connaissance des troubles 
psychiques, dépression, crises anxieuses, idées suicidaires... 
et du comportement à tenir en cas d’urgence ou de 
besoin de soutien. Frédéric a délivré cette formation avec 
beaucoup de bienveillance, de calme, de convivialité et 
de professionnalisme en favorisant l’interactivité, ce qui a 
rendu ce sujet plus léger. »
Ces deux personnes terminent chacune leur témoignage par le 
même mot MERCI. Eloquent, ne trouvez-vous pas ? 

Joseph COLOMB

Ces dates, susceptibles d’être modifiées, sont données à titre indicatif. Se référer à l’agenda ILLIWAP (application et site internet).
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On aurait pu penser que le nombre de familles nombreuses à Saint 
Martin la Plaine serait plus élevé quand on sait qu’une centaine 
d’années auparavant, les familles qui avaient donné naissance à 
une dizaine d’enfants n’étaient pas rares. Il n’en est plus tout-à-fait 
de même à la date de ce comptage. Certes, on trouve 11 familles 
de 4 enfants, 5 familles de 5, mais une seule avec 6 enfants, une 
seule avec 7 et pas plus d’une avec 9 enfants, celle de Melchior 
COUTÉAT, marchand boucher au bourg (comme ses frères 
Jacques et Antoine) et de sa femme Jeanne-Marie DUMONT 
dont les naissances de leurs enfants s‘échelonnèrent de 1781 à 
1794 (an III du calendrier républicain).

A travers ces documents s’étalant de 1740 à 1800, on constate 
la présence de patronymes qui existent toujours actuellement 
ou ont disparu il n’y a pas si longtemps : BERTRAND, BESSON, 
BILLAND, BOIRON, BONJOUR, BONNAND, BOURDIN, 
BROSSARD, BRUN, CATTON, CHEVALIER, COUCHOUD, 
DÉPLAUDE, DESGRANGES, DUPORT, FAYOLLE, FECHET, 
FILLION, GUYOT, JULLIEN, MAR-REL, MARTIN, MONIER, 
PALUY, PEYSSELON, PITIOT, RICHARD, RICHE, RIVOIRE, 
SEYTRE, THIVILLON, TORGUE, VERZIER. De cette liste, on peut 
extraire les BONNAND et les PEYSSELON, présents depuis au 
moins le XVIe siècle aussi bien à Grange Blanche et dans d’autres 
hameaux pour le premier nom et à Bissieux, ainsi qu’ailleurs 
pour le second. Mais il est fort probable qu’un certain nombre 
d’autres familles puissent prétendre, à juste titre, remonter à une 
ancienneté comparable (ce que d’autres recherches pourront 
démontrer).

En ce qui concerne le comptage d’habitants, en l’absence de 
recensements dignes d’une organisation scientifique, on ne peut 
se rabattre que sur des estimations plus ou moins près de la 
réalité. Nous avons quand même un peu de chance puisque l’un 
des premiers démographes, Louis MESSANCE, travailla dans le 
Lyonnais et en particulier à Saint Etienne de 1766 à 1788. Pour 
l’année 1786, il établissait la population de Saint Martin la Plaine 
à 1375 habitants, nombre très proche de l’évaluation de 1400 
villageois (voir deuxième paragraphe).

Le tableau ci-contre rassemble les habitants occupant les 
hameaux qui dépendront de la nouvelle commune, Saint Joseph, 
détachée de celle de Saint Martin la Plaine en 1867. A quarante 
ans de distance et à un peu plus de 300 personnes de différence 
entre les deux dates, il est étonnant de constater une absence de 
chiffres dans deux hameaux contigus, Grénod et La Boissonnière, 
tantôt en 1800, tantôt plus près de notre époque. Il est non 
moins étonnant, alors que la population totale a augmenté de 
20 %, d’observer que celle des hameaux du futur Saint Joseph ait 
diminué de plus de 5 %. Quoi qu’il en soit, le hameau de Bissieux 
gardait un nombre non négligeable d’habitants, le double et même 
trois fois plus que ceux de la plupart des hameaux. Par contre 
doter La Plaine de 93 personnes parait surestimé à première vue 
sauf si on lui avait joint Montbressieux, ce qui parait probable. 
Ce dernier lieu-dit ne comporte pourtant qu’une seule famille, 
mais aussi de nombreux domestiques. Il y a de quoi s’interroger 
encore : pourquoi le hameau de La Plaine ne recueille plus que 23 
habitants en 1841 au lieu des 93 quarante ans plus tôt ? Mystère 
des limites de ce hameau différentes d’une période à une autre 
ou de l’agrégation ou non à celui-ci d’un autre groupe de maisons ?

En étudiant les registres d’état-civil des dix premières années du 
XIXe siècle, malgré quelques incertitudes dues aux inscriptions 
parfois défaillantes des élus et à l’emmêlement des calendriers 
républicain et grégorien, le solde positif des naissances par 
rapport aux décès se monte à 175.  En dehors de quelques 
jeunes filles à marier qui pouvaient trouver leur âme sœur dans 
une autre commune, le départ vers une autre bourgade restait 
relativement rare. Ce solde naturel parviendrait à s’approcher 
des 2011 habitants du recensement de 1841 que le solde des 
trente années suivantes (1810 - 1841) arriverait à atteindre.

Les édiles municipaux, pour la seule année 1808 de la période 
étudiée, nous fournissent de belles indications sur l’âge au décès 
des 49 personnes que la vie quitta en cette année 1808. Un tiers 
des enfants de moins de 5 ans quittèrent ce monde au bout de 
quelques jours seulement. On avait beau être au XIXe siècle, les 
chances pour les enfants de vivre plus longtemps n’avaient pas 
évolué par rapport au siècle précédent. Le changement porte 
sur les plus de 50 ans, un peu moins de 30 % avec 6 d’entre 
eux dépassant les 77 ans et un seul homme atteignant 94 ans. 
Certainement quelqu’un qui devait avoir une santé de fer, c’est 
peu dire quand on découvre qu’il s’agit d’un forgeur ! Cet homme 
né à La Cula, rejoignit Saint Martin, confirmant les mouvements 
de population entre communes voisines, même s’ils se limitent 
à quelques personnes. Lors du recensement officiel suivant,  la 
population gagna 85 personnes, gain obtenu par un solde naturel 
des naissances sur les décès et l’arrivée de quelques immigrés 
venant de communes environnantes.

Le recensement de 1841, le premier depuis sa mise en œuvre 
(4) que l’on peut consulter, nous donne le nombre exact de la 
population de notre future commune, 559 personnes. Lorsqu’elle 
sera créée en 1867, le recensement de 1972 de la nouvelle 
commune nous renseignera très précisément sur le nombre 
d’habitants de Saint Joseph à cette date. Mais ceci est une autre 
histoire.

Joseph COLOMB
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La population de Saint Joseph autour de 1800
Il nous arrive périodiquement de remplir une feuille apportée par 
un ou une gestionnaire local(e) d’une opération de recensement 
qui consiste à compter le nombre d’habitants de notre commune. 
Ces recensements ont été institués pour la première fois en 1801 
et concernaient toutes les communes du pays. Depuis cette date, 
on peut suivre l’évolution positive ou négative de la population 
des communes et du pays. Mais avant 1800, quels documents 
possédons-nous pour tenter de savoir combien d’habitants 
occupaient les différents hameaux de notre commune ? Si les 
rôles d’impôts nous renseignent sur le nom du chef de famille, 
ils ne nous disent rien du nombre de membres de la famille, 
de même que le cadastre de 1740 ne nous apprend rien sur 
la démographie. Malgré leurs insuffisances, ces documents nous 
éclairent pourtant, ne serait-ce que d’une manière incomplète, 
sur les dates d’installation de telle ou telle famille dans notre 
commune ainsi que sur leurs éventuels changements de lieu de 
résidence.

L’examen du rôle d’impôt de 1788, conservé aux archives 
départementales, nous donne quelques autres informations. La 
liste contient 420 noms pour la plupart masculins avec cependant 
quelques femmes qui, lorsqu’elles n’étaient qu’épouses n’avaient 
pas le droit de cité, mais dès la mort de leur mari, leur nom était 
inscrit sur le rôle d’impôt puisque c’est à elles que les collecteurs 
s’adressaient pour récupérer le montant de l’impôt. Le roi, par 
l’intermédiaire de son ministre des finances et des intendants 
dans les régions, tenait à ce que les impôts rentrent dans ses 
caisses, que la personne imposable soit un homme ou une veuve. 
420 contribuables avec les membres de leur famille équivalent à 
1400 personnes environ pour Saint Martin la Plaine. Par rapport 
à d’autres documents à peine plus anciens, on constate quelques 
différences. Une centaine d’hommes ont été consuls depuis 
l’année 1770, début d’une modification de l’administration de la 
localité. La paroisse ne s’occupe plus que des affaires religieuses, 
même si le curé garde un statut particulier dû à l’histoire, lui 
permettant de peser sur les décisions municipales. La paroisse 
devenue commune, est donc administrée par des consuls (futurs 
conseillers municipaux) choisis par la population avec à leur tête 
un syndic (futur maire). Une réforme que la révolution de 1789 
consolidera et même amplifiera par la suite. On entrait à petits 
pas dans une organisation plus démocratique, où cependant 
les plus aisés de nos compatriotes de l’époque (ni membres 
de la noblesse, ni du clergé) s’engouffrèrent pour occuper les 
postes de pouvoir. Exemple, Claude RICHARD, laboureur aisé 
de La Bourdinière (il payait 232 Livres d’impôt) devint le premier 
syndic en 1788. Il était entouré entre autres de Jean FAYOLLE, 
fermier de la dîme (226 L), Jean-Claude DUPORT, laboureur de 
Charmet (191 L), Fleury RICHARD, forgeur du bourg (66 L), 
François MONTEILLER, ancien notaire (226 L), Gaspard COSTE, 
marchand (257 L), tous plutôt fortement imposés sauf le forgeur 
dans une moindre mesure. Choisis par l’assemblée des habitants, 
ils justifient l’adage qu’« on ne prête qu’aux riches ».

Sans qu’on sache qui l’avait initié, les archives municipales de Saint 
Martin la Plaine conservent un dénombrement de l’année 1800, 
malheureusement incomplet pour nous, puisque ses cinq pages 
se limitent à la population du bourg de Saint Martin et encore de 
façon partielle. Les autres feuilles ont disparu. Cependant la liste 
de 439 personnes (membres de familles et les domestiques) est 
riche d’informations sur les classes d’âges. Ce sont 128 familles 
que l’on dénombre, soit 85 couples avec ou sans enfants et 43 
personnes seules (des veufs et veuves pour la plupart assez 
âgés). Cet échantillon trop restreint empêche de dresser une 

pyramide des âges de l’ensemble de la population, néanmoins 
on s’aperçoit, parmi les tranches d’âges, que les enfants jusqu’à 
10 ans comptent pour 28,4 % et la tranche d’âge suivante de 
11 à 20 ans rassemble 16,4 %. Si on considère l’ensemble des 
jeunes (les moins de 20 ans) cette portion représente quasiment 
la moitié de la population (44,8 %). Pour les classes d’âge qui 
constituaient la population active (1), de 20 à 60 ans, ils forment 
un bloc de 206 personnes, soit 46,9 %. Pour les plus âgés, les 
plus de soixante ans ne comptent que pour 8,2 % de l’ensemble 
et les très âgés sont très peu nombreux, on ne dénombre en 
effet que 4 octogénaires dont le plus vieux atteint 83 ans. La 
dureté des tâches quotidiennes et du travail tout au long de la 
vie, une alimentation peu équilibrée et parfois insuffisante, le 
manque d’hygiène, tous ces éléments expliquent ce très faible 
nombre, forte différence avec la situation actuelle. A l’intérieur 
des 85 couples, sur les 57 femmes plus jeunes que leur mari, on 
constate que 17 femmes sont plus jeunes d’au moins 10 ans que 
leur conjoint et quelques-unes portent cette différence jusqu’à 
20 ans tandis que sur les 19 plus âgées que leur époux, deux 
femmes possèdent au moins 8 ans de plus que lui. Au début de 
notre XXIe siècle, on est loin d’avoir de telles disparités. 

Cette enquête démographique, fut-elle menée avec méthode 
en respectant des consignes s’appliquant à tous ? Difficile de 
l’affirmer quand on rencontre des descendants de plus de 30 
ans (célibataires ?) recensés avec leur père et mère, comme s’ils 
appartenaient toujours à la famille de leurs parents. Quoi qu’il 
en soit, retenons que ces 85 familles avaient élevé 212 enfants. 
La moyenne d’enfants par famille s’établissait à 2,5 - moyenne 
qu’il faut considérer avec prudence. D’après les études d’Emile 
LEVASSEUR (2) et les chiffres qu’il put consulter aux Archives 
Nationales, cette moyenne d’enfants par famille dans la Généralité 
(3) de Lyon en fin de XVIIIe siècle s’élevait à 4,2 - calcul obtenu 
à partir d’une vingtaine de milliers de naissances. Cette moyenne 
d’enfants par famille, dans notre région, est bien plus élevée que 
celle de Saint Martin, ce qui renforce notre circonspection face 
à ce nombre de 2,5.  Dans tout le pays, elle oscillait autour de 4 
atteignant parfois 5 dans quelques régions et ne descendant qu’à 
3,5 dans d’autres.

Une page d’histoire

Sources :
• Archives municipales de Saint Martin la Plaine et de Saint Joseph. 
• Archives départementales de la Loire accessibles sur leur site. 

Notes :
1. A cette époque, on entrait très jeune dans le monde du travail. 
Les enfants participaient aux tâches agricoles (gardiennage 
des bêtes en particulier) et dès qu’ils en avaient la force, ils 
contribuaient aux travaux les plus durs (moissons,  battages, etc).
2. Emile LEVASSEUR, La population française, Histoire de la 
population avant 1789, Paris 1889.
3. Généralité : dans l’Ancien Régime, territoire administratif 
(correspondant approximativement à une Région actuelle) 
administré par un Intendant désigné par le roi ou un de ses ministres 
(l’Intendant équivaut plus ou moins à un Préfet de notre temps).
4. Les recensements nationaux furent institués en 1801.
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* Ajouter 94 personnes d’autres hameaux pour obtenir 559 habitants.



Combeplaine et hameaux voisins - Hier / Aujourd’hui
Les quartiers de Combeplaine, Bellecombe et du Crêt muletier forment, par leur proximité, un petit groupe 
d’habitats. Sur le cadastre napoléonien de 1811, ce territoire, tout entier dévolu à l’agriculture, ne comporte en 
tout et pour tout que 7 maisons : une le long de la route qui mène à Lyon, un petit groupe de 3 bâtiments au bord 
du chemin qui conduit à Montbressieux et les trois dernières se situent, l’une à La Madeleine, l’autre vers le futur 
quartier des Castors* et la dernière plus à l’écart. Un peu avant la formation de la commune de Saint Joseph, des 
élus confondirent les habitats d’un lieu avec celui du hameau voisin. Ainsi le recensement de 1841 nous apprend 
que 41 personnes habitaient à Combeplaine. Mais, en 1856, le Maire incorpore très certainement ce quartier à 
celui de Frigerin. Sur le recensement de 1861,Combeplaine retrouve son existence avec 51 occupants. Par contre, 
il faut attendre 1906 pour trouver des habitants au Crêt muletier. Aux XVIIIe et XIXe siècles, les mulets chargés de 
charbon défilèrent dans un lieu désert uniquement occupé dans ses tréfonds par des mineurs. A Combeplaine, d’une 
quinzaine de puits forés dans les années 1830 et d’une bonne douzaine de fendues, on a extrait du charbon jusqu’à 
la fermeture définitive en 1944. Quant au Lotissement de Bellecombe, les 17 maisons implantées sur ce terrain par 
l’entreprise Creusot-Loire pour ses employés, n’accueillirent leurs occupants qu’en 1966-1967. Plusieurs ateliers, des 
artisans et petites entreprises métallurgiques s’implantèrent à Combeplaine dans lesquels des habitants trouvèrent 
du travail quand ils n’étaient pas employés chez Marrel, Arbel ou dans les verreries ripagériennes. Venant surtout de 
départements voisins (Haute-Loire et Rhône pour l’essentiel), des travailleurs du lieu, rejoints par des immigrés ou 
réfugiés italiens pour la plupart, mais aussi trois Russes, vers 1920, quelques Polonais un peu plus tard, peuplèrent 
ce territoire pendant quelques années voire s’y installèrent pour longtemps. De nos jours, on peut estimer que 200 
habitants** environ l’occupent.

Joseph COLOMB

* à côté de cette maison, une simple cabane.
** le dernier recensement de ces hameaux dont nous disposons remonte à 2004. Il indiquait 159 habitants sur cette zone. 
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